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令和５年１２月定例市議会の質疑・一般質問 

 

 １２月７日（木） 午前 10 時～ 質問者順  

 

① 岸本和也議員 〔志誠会〕 

発 言 事 項 内       容 

一般質問１ 

「防災のまち」につ

いて 

(1) 市の考える「防災のまち」とは何か 

(2) 「防災のまち」に対する住民意識 

(3) 具体的な施策 

(4) 「防災のまち」をどのように地域の活性化につなげるのか 

一般質問２ 

次期ごみ処理施設に

ついて 

(1) 現状について 

(2) 市民１人当たりのゴミ処理経費 

(3) 近隣３市との広域化による実際の効果 

(4) 広域化の可能性 

一般質問３ 

障害福祉について 

(1) 計画相談支援の現状 

(2) 基幹相談支援センターの役割 

(3) 日中一時支援事業の需要と供給 

(4) 日中一時支援事業単体で事業を行えない理由 

(5) 同一施設で他の日中活動サービスと日中一時支援事業を利用でき

るのか 

(6) 日中活動サービスの併給 

(7) 第7期三木市障害福祉計画・第3期三木市障害児福祉計画の進捗

状況 

一般質問４ 

公共交通について 

(1) バスと電車等のダイヤの接続性 

(2) 三木市地域公共交通計画（案）及びデマンド型交通に対する市民

の主な意見 

(3) ライドシェアの議論とデマンド型交通 

一般質問５ 

ひょうご情報公園都

市第２期について 

(1) 現状と経緯 

(2) 今後について 

(3) アクセス道路の進捗状況 

 

② 中尾司郎議員 〔公政会〕 

発 言 事 項 内       容 

一般質問１ 

広域ごみ処理施設に

ついて 

１１月２８日の新聞報道で、小野・加東・加西の３市が建設・運営

に合意した広域ごみ処理施設について、三木市にも参加を促したと

ある。しかし、参加することにメリットなしと判断したとあるが、 

(1) 参加しない理由 

(2) 金銭的にメリットがないという内容 

(3) 現在進めているゴミ処理施設のコスト縮減策の状況 

一般質問２ 

小規模校の対応につ

いて 

口吉川小学校・豊地小学校において、将来大きく児童数の減少が見

込まれている。両校とも一学年で１名又は２名になる学年もあり、

児童の学びにも大きな影響があると思われるが、 

(1) 小規模校の対応 

(2) 教育委員会が考える児童の適正規模 

(3) 全ての学校においても児童の減少が見込まれているが、将来の小
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中一貫校の計画 

一般質問３ 

三木市老人クラブ連

合会（市老連）未加

入クラブへの支援に

ついて 

市老連未加入の老人クラブでも地域での清掃活動や社会見学・グラ

ウンドゴルフ活動などを引き続き行っているクラブもあるが、 

(1) 市老連未加入のクラブへの支援 

(2) ゲートボール場整備助成事業の拡充 

一般質問４ 

障害者施設の整備に

ついて 

現在、特定非営利活動法人三木市手をつなぐ育成会より生活介護事

業所の３施設の集約について要望書が市に提出されているが、 

(1) 市の対応について 

一般質問５ 

自然環境保全活動支

援について 

現在、外来生物法に基づく条件付特定外来生物に指定された、アカ

ミミガメが三木市にも多く見られるようになったと聞き及んでいる

が、 

(1) アカミミガメの対応等、市の考え方 

一般質問６ 

ひょうご情報公園都

市第２期について 

９月２８日の新聞報道で、ひょうご情報公園都市の計画見直しの可

能性とあり、県は外部有識者による委員会を設置し、対応を検討す

るとある。この事業は企業庁と共同で行っている事業で、令和３年

５月に基本合意書を締結し、令和６年度工事着手、令和８年度分譲

開始を目指した事業であるが、 

(1) 市の対応について 

一般質問７ 

区域区分の存廃につ

いて 

現在、市において区域区分の存廃について検討を進められている。

市街化調整区域の各自治会へ、土地利用の説明及び意見交換会を実

施しているが、 

(1) 各自治会の意見交換会を踏まえ、区域区分の存廃についての方向

性 

(2) 農地から他の用途への規制緩和 

 

③ 西垣弘志議員 〔市民クラブ〕 

発 言 事 項 内       容 

質疑１ 

第64号議案 

令和５年度三木市一般会計補正予算（第６号） 

学校体育館への大型送風機の整備 

(1) 設置目的 

(2) 設置方法 

(3) 期待する効果 

(4) 管理方法 

一般質問１ 

防犯灯のＬＥＤ化に

ついて 

三木市の防犯灯は平成 23 年度からＣＯ２の削減と長寿命によるメン

テナンス経費の軽減を目的に蛍光灯からＬＥＤ防犯灯への変更を進

めてきた。2027年には蛍光灯の製造ができなくなるが、 

(1) 市が管理している防犯灯はすべてＬＥＤ防犯灯になっているのか 

(2) 自治会が管理している防犯灯のＬＥＤ化率 

(3) 今後どのようにＬＥＤ防犯灯にしていくのか 

一般質問２ 

三木市職員の会計年

度任用職員の正規化

について 

三木市職員の採用については、地方公務員法等関係法令や条例に基

づき適正に行われていると思料するが、 

(1) 会計年度任用職員がチーム三木の一員として職務にまい進できる

よう市として正規職員として採用しないのか 

(2) 法や条例に規定されていない部分は規則や要綱等により会計年度

任用職員の正規化を市として独自にできないのか 
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一般質問３ 

「金物職人サミッ

ト」開催について 

市職員が地域活性化策を提案するプレゼンテーションで、伝統的建

造物の保存に不可欠な三木金物が職人の高齢化による後継者不足で

存続の危機にあり、職人同士が集うサミットや三木金物を使ってい

る職人を取材・発信することを目的に「金物職人サミット」の開催

が提案されたが、 

(1) 「金物職人サミット」開催案は市として採用したのか 

(2) 採用されたなら事業計画はどこまで進んでいるのか 

(3) 事業を進める場合、業界との調整はどのように行うのか 

一般質問４ 

学校給食の保護者負

担の軽減について 

第 377 回定例会で学校給食の給食費の値上げが可決された。また、

三木市議会は全会一致で請願を採択し、国及び関係機関に対し、「学

校給食費を無償化するための財政措置を求める意見書」を提出した

ところであるが、 

(1) 市教育委員会として、国の財源措置がない中での、保護者負担の

軽減に向けて市として予算化できないのか 

(2) ２年連続で２・３学期分の保護者負担を無くしたが、来年度以降

の考え方 

(3) 令和６年度当初予算の学校給食費の考え方 

一般質問５ 

部活動の在り方につ

いて 

部活動の在り方について検討するため、三木市部活動の在り方検討

会議が設置され、すでに会合が３回開催されている。１２月末に

は、地域展開に向けた意見書も提出される予定になっているが、 

(1) 地域クラブ活動の指導者の確保はどうするのか 

(2) 学校の教育活動と地域クラブ活動の区別はどうするのか 

(3) 費用発生や送迎など保護者の負担は発生しないのか 

(4) 地域移行に向けたプロセス 

(5) 部活動の地域移行の実現に対する教育長としての見解 
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令和５年１２月定例市議会の質疑・一般質問 

 

 １２月１１日（月） 午前 10 時～ 質問者順  

 

① 川端敦子議員 〔志誠会〕 

発 言 事 項 内       容 

一般質問１ 

公民館の業務及び管

理体制について 

(1) 公民館の役割、位置づけ 

(2) コロナ禍以前と比べた現在の利用状況 

(3) 公共施設予約Webサイトの利用及びキャッシュレス決済 

(4) 各公民館の主催事業の内容及び参加状況 

(5) 休日、夜間の窓口受付業務 

(6) 防犯通報システムや防犯カメラの設置など、施設の防犯体制 

(7) 施設の設備充実、修繕などの予定 

一般質問２ 

市民課窓口業務につ

いて 

(1) デジタル窓口の達成状況と、おくやみコーナー 

(2) 転入出届提出の際のアンケートの実施 

(3) 窓口キャッシュレス化の今後の展開 

一般質問３ 

高齢者福祉について 

(1) 運転免許証自主返納者に対する支援 

ア 現在までの助成件数 

イ 助成内容 

ウ 免許を保持する高齢者への周知 

(2) 高齢者ボランティアポイント事業 

ア 事業の目的と内容 

イ 登録者数 

ウ 受入施設の反応 

エ 今後の課題 

一般質問４ 

フードドライブにつ

いて 

(1) 事業の目的 

(2) 取組の成果 

(3) 今後の課題 

一般質問５ 

子ども食堂について 

(1) 市の取組状況 

(2) 子育て支援としてだけでなく、地域の交流の場所としての役割

も担っていることをどう捉えているのか 

(3) 現在、子ども食堂が設置されていない地域の応募状況 

(4) この活動に対して、場所の提供、食材の提供、調理の手伝いを

希望する方に対しての受付体制 

 

② 内藤博史議員 〔公明党〕 

発 言 事 項 内       容 

質疑１ 

第64号議案 

令和５年度三木市一般会計補正予算（第６号） 

戸籍住民基本台帳事務事業 

(1) 経緯、目的 

(2) システム改修の詳細 

(3) 今後のスケジュール 

一般質問１ 

食品ロス削減の取組

について 

(1) 三木市でのフードドライブの開催状況や市民の反応 

(2) スマートフォンのアプリを活用し、飲食店や小売店で閉店間際に

残ってしまった料理や食品等を消費者とマッチングさせる、フー
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ドシェアリングの展開を支援すること 

(3) 企業・商店などから提供された食料品を、地域に設置された冷蔵

庫や冷凍庫で保管し、随時提供するコミュニティフリッジの設置

や運営等への支援制度を整備し、食の支援を必要とされる地域住

民を支え社会環境を整えること 

一般質問２ 

生活習慣病などの予

防の取組について 

(1) 特定健診受診率 

(2) 特定健診を受診した国保加入者のうち、糖尿病・血圧・脂質など

の検査項目で医療機関の受診が必要とされた方の割合と人数、ま

たそのうち現在まで医療機関を受診していない方の人数 

(3) 受診勧奨などの対策 

(4) 次期データヘルス計画、特定健康診査等実施計画策定に向け、現

状の評価と見直しについて検討するのか。また、その内容 

一般質問３ 

終活支援事業につい

て 

(1) 身寄りのない低所得の単身高齢者を対象に、市と協力葬儀社が連

携した「エンディングプラン・サポート事業」の実施 

(2) 緊急連絡先や遺書やエンディングノートの保管場所、葬儀や納骨

の生前契約先、墓の所在地など市に登録できる「終活情報登録伝

達事業」の実施 

一般質問４ 

学校施設のトイレの

洋式化にあわせた多

目的トイレ等の整備

促進について 

(1) 学校トイレの洋式化の現状と今後の計画 

(2) 洋式トイレのうちウォシュレット付きは何か所設置されているか 

(3) 学校トイレの洋式化を計画的に着実に推進すると同時に、多目的

トイレ、ウォシュレット付きトイレの整備もあわせて推進するべ

きと考えるが見解を問う 

 

③ 板東聖悟議員 〔日本共産党〕 

発 言 事 項 内       容 

質疑１ 

第64号議案 

令和５年度三木市一般会計補正予算（第６号） 

学校体育館への大型送風機の整備 

(1) ２７０万円の内訳（学校数・台数・単価） 

(2) 学校保健特別事業費補助金の内容 

(3) 今、各学校が求めるのは送風機ではなくエアコンではないのか 

債務負担行為 神戸電鉄粟生線増便運行事業 

（令和６年度～令和７年度） 

(1) 令和４年度～令和５年度と令和６年度～令和７年度の異なる点 

(2) この間乗降者数はどのように増加しているのか 

(3) 今後乗降者数が減少した場合の対応 

一般質問１ 

三木市職員のジェン

ダーギャップについ

て 

(1) 会計年度任用職員以外の職員及び会計年度任用職員の男女比 

(2) 管理職のポストの数と男女比 

(3) 10年前との比較 

(4) 同じ職種や等級にも関わらず生じる格差の有無 

(5) ５年間の育児休暇制度の取得者と男女比 

(6) ジェンダーギャップをなくすこれまでの対策 

(7) 今後の課題と対策 

一般質問２ 

ホームヘルパーの人

手不足の状況 

(1) 実働ホームヘルパー数の変化 

(2) 実働ホームヘルパーの年齢層の変化 

(3) 介護保険制度が 2000 年に開始されたが、介護報酬はどのように

改定されたのか 



6 

 

(4) 人員不足によるサービス提供を断った事例の有無 

(5) 国の動き 

(6) 今後の課題と対策 
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令和５年１２月定例市議会の質疑・一般質問 

 

 １２月１２日（火） 午前 10 時～ 質問者順  

 

① 大眉均議員 〔日本共産党〕 

発 言 事 項 内       容 

質疑１ 

第60号議案 

一般職の職員の給与に関する条例等の一部を改正する条例の制定 

(1) 給与改定の内容と職員の初任給、平均給与はどのようになるか 

(2) 会計年度任用職員の給与改定 

質疑２ 

第64号議案 

令和５年度三木市一般会計補正予算（第６号） 

戸籍の氏名の振り仮名表記に係るシステム改修 

(1) 振り仮名表記の実施内容と時期 

一般質問１ 

婚姻届について 

(1) 婚姻届の書き方例で婚姻後の夫婦の氏について夫の氏を選ぶ例

が書かれていることについて 

一般質問２ 

有機農業の推進につ

いて 

(1) 有機農業の推進計画 

(2) 環境保全型農業直接支払交付金 

ア 対象となる事業と現状 

イ 学校給食での有機農産物の使用 

一般質問３ 

特別障害者手当につ

いて 

(1) 特別障害者手当の対象者と受けている人数 

(2) 介護保険で要介護４又は５と認定された在宅者と特別障害者手

当を受けている人の割合 

(3) 特別障害者手当の周知、案内 

 

② おぎはら吉江議員 〔日本維新の会〕 

発 言 事 項 内       容 

一般質問１ 

消防本部・消防署の

業務運営について 

(1) 人材確保のための消防の魅力発信 

(2) 女性消防職員の活躍推進 

(3) 消防職員の為の相談体制 

一般質問２ 

相続登記の義務化に

向けた取組について 

全国的に空き家、空き地が問題となるなか、空き家・空き地対策の

法整備も進み、新たな制度も創設されているが、まだまだ市民の認

知度は低いように感じる。 

(1) 相続登記の義務化や新しい制度に関する啓発・周知方法 

(2) 相続登記までの相談支援体制 

一般質問３ 

妊娠・子育て支援に

ついて 

(1) プレコンセプションケアの普及・啓発についての進捗状況 

(2) 不安や問題を抱える妊婦への支援 

(3) 妊娠から産後までの支援の今後の拡充 

一般質問４ 

学校に行きづらさを

感じる児童生徒の支

援について 

(1) 多様な教育機会を確保することについての取組状況 

(2) 学びの機会に接続できない状態が継続している児童生徒への支援

方法 

(3) 不登校児童生徒に対する ICT 等を活用した学習支援は行われてい

るのか 

 


